



PRIMER ANIVERSARIO

LA SEÑORA

Doña Soledad Carrascosa y Jiménez

Falleció en la Villa de Agreda el 26 de Julio de 1908

D. E. P.

Su desconsolado hijo, D. José Sánchez; hija política, doña Pilar Martín é Iracheta; hermanos políticos, sobrinos y demás parientes;

Ruegan á sus amigos la encomienden á Dios en sus oraciones, por cuyo favor les vivirán agradecidos.

Agreda, 24 de Julio de 1909.

El oficio fin de año tendrá lugar el martes 27 del corriente en la iglesia de Nuestra Señora de los Milagros, y se aplicarán todas las misas que en la mencionada villa se celebren.

niendo para dicho Congreso estos dos puntos principales.

Revisión Arancelaria y Política de los tratados.

Realmente es consolador el resurgimiento y organización de las fuerzas agrarias en defensa de sus intereses legítimos y en contra del privilegio.

Desde Madrid

(Cartas de nuestro redactor corresponsal)

Madrid 22 Julio.

Al recibir esta tarde á la una á los periodistas, el ministro de la Gobernación, les dijo sobre poco más ó menos:

—Me he liado la manta á la cabeza.

Con la mirada interrogaron los periodistas al ministro, así como pidiéndole una aclaración, una interpretación á lo desusado de sus palabras.

Y el ministro prosiguió:

—Hoy he denunciado la edición de *El País*, y estoy dispuesto á ser inexorable mientras no desaparezcan los motivos que á ello me impulsan. Sepan, además, ustedes que no dejaré transmitir una sola palabra que se refiera al embarque de las fuerzas ni á los sucesos de la guerra, mientras una y otra información no sean una copia fidelísima y exacta de la oficial...

—Pero ocurre señor ministro—dijo un periodista—que se ha dado ayer el caso anómalo y por demás peregrino de haber suprimido la censura buena parte del mismo telegrama oficial de Melilla.

—Le dudo—replicó el ministro—.

—Pues ahí van las pruebas—objetó el periodista.

—No importa, vino á decir el ministro. Mientras no cese la anomalía no habrá más que un corresponsal. Y ese corresponsal, soy yo. La tolerancia de estos días se tocará en rigor. He prohibido la celebración de mítins contra la guerra y asimismo está todo dispuesto para que la fuerza impida á toda costa el acceso á la estación del público, evitando además la formación de grupos en las proximidades de aquella. ¡Ah! Y aconsejo á ustedes no bajen esta noche á la estación.

Nada tendríamos que oponer á estas enérgicas conminaciones del señor ministro ni á tan duras restricciones sino ocurriera que con semejantes represalias pagan justos por pecadores, se malogra el servicio de información á los periódicos de provincias que quedan en condiciones de inferioridad sobre los de Madrid y, sobre todo, aun siendo todo lo enunciado tan injusto, que del exceso de la censura dimanara por lo general, la confusión, el desasosiego y la alarma.

Nada más justo que se impida la exageración ya interesada, ya hija turbulenta ó inquieta de todo móvil político en cuanto perturba y desorienta, pero trabar, tachar hasta dejarlos desconocidos, despachos de Melilla de los que lógicamente cabe pensar que fueron censurados por las autoridades de la plaza nos parece un exceso de previsión.

El señor ministro, lo decimos con toda la lealtad y todo el respeto que nos merece, ha tomado en este asunto el árbol por el bosque. Y pensar, creer que todos los periódicos son uno y lo mismo y que es obligado den el fruto á palos, como la encina, se nos antoja un error del que esperamos se dará muy pronto cuenta el ministro.

Al mal, donde esté, pero nada más.

Eran una cosa obligada las medidas de represión adoptadas para impedir que se repitan esta noche los lamentables y dolorosos sucesos de esta madrugada. Aquello fué tan bochornoso que lo han condenado hoy con frase dura y enérgica, hasta los más significados adversarios de nuestra acción en Melilla.

Las autoridades se pasaron de prudentes. Gracias á esto se evitó una hecatombe. Así, y todo, hubo necesidad de ordenar varias cargas puesto que de otra manera no habrían salido los trenes, ni es fácil saber lo que hubiera ocurrido.

Se ha sacrificado todo hasta ayer á que las madres, las esposas, los hijos y los parientes expresaran su dolor, muy respetable y legítimo; pero la intromisión de elementos socialistas que ahora pretenden encaramarse en la plataforma de esto de la guerra para no quedarse en cuadro; la acción de algunos exaltados, y, sobre todo, de una titulada juventud rebelde, rebelde de su suerte, ha hecho necesario un cambio de táctica pero de una manera radicalísima. La suavidad de ayer y de anteayer, será hoy represión durísima.

Lo decimos consternados aún por lo de anoche, pero forzados por cívico deber. Si lo de anoche se repitiera, quedaríamos bajo la amenaza de todas las audacias, de todos los fanatismos sueltos expuestos á las contingencias de una acción disolvente que afectaría á toda la sociedad española.

Las mismas proporciones de los sucesos de anoche ha hecho reaccionar hoy á la opinión en términos tales que un aplauso atronador y un viva estruendoso á España ha fortalecido más, si cabe, el ánimo de los soldados expedicionarios que han partido durante todo el día de hoy.

Con el alma hay que celebrar este súbito cambio. El excluye el riesgo de desdichas que hubieran sobrevenido de la invitación á la rebeldía, de las actitudes tumultuosas, de las propagandas antipatrióticas, de las pedreas de anoche, rotura de cristales de los trenes y del obstinado intento de cortar la vía, como de los repetidos choques entre oficiales y los grupos de jóvenes irreflexivos.

Nuestro corresponsal en Melilla describe hoy en sus despachos el heroísmo de nuestras tropas. Gracias á su serenidad y arrojo se evitó la catástrofe que perseguían tenaces los moros.

Calcula el total de nuestras bajas en treinta y tres muertos y 63 heridos, pero se abstiene de comunicar los nombres en vista de que la censura hubo de prohibirlo.

Si los rebeldes hubieran tomado, como pretendían, la segunda caseta, las consecuencias habrían sido fatales. La harka se ha retirado para prepararse á un nuevo combate.

Anoche hubo tiroteo en el Atalayón y ahora se espera un ataque del enemigo.

Ante el temor de manifestaciones hostiles la embajada marroquí ha suspendido unos días su salida.

23 Julio 909.

Lióse el ministro la manta á la cabeza y todo quedó, aparentemente por lo menos, como una balsa de aceite. Hay que convenir, pues, en que las anunciadas medidas de represión han tenido la virtud de restablecer la tranquilidad material.

Esto no quiere decir que las aguas recobren por eso su nivel y su cristal, ni que la corriente desbordada pasara como el agua sobre la grasa, esto es, sin dejar señal. No. Queda todavía en el fondo un residuo de la acallada protesta y ésta, aun enturbia la corriente fluida por las angustias y las penas de los que han visto partir para la guerra, fieles al sentimiento de la disciplina militar y al deber sagrado de defender á la Patria, á seres queridos que eran báculo y sostén de los suyos.

Doloroso es todo ello, pero en ocasiones como la de ahora en que la guerra se impone á la voluntad de los hombres que dirigen y al deseo general de conservar una paz necesaria á la salud y prosperidad de los pueblos, el sacrificio es indispensable y obligado puesto que, sin él, sobre padecer muchísimo la consideración de nuestro nombre en el mundo civilizado sobrevendrían acaso otros peligros y se originarían contingencias que todo gobernante previsor y curioso debe adelantarse á evitar.

El primer paso está ya dado, ahora, pues, importa mucho ser prudentes y reflexivos, dejando nerviosidades poco varoniles para empeños totalmente opuestos á este de ahora que solicita el adueñamiento de todas las voluntades y el olvido de todo interés particular ó político.

Quede allá adentro como un fermento de la agitación pasada, toda la ira, todo el enojo y todo el disgusto que sea capaz de suscitar la guerra á muchos espíritus; más por fuera, y á la vez por dentro, se nos impone como un deber sacratísimo alentar, estimular á los que se van para pensar luego en ellos con todo el amor que merece su sacrificio y lo que ellos representan y significan para nosotros en el teatro de la guerra.

Hace un momento hemos recibido un despacho de nuestro corresponsal en Ceuta con noticias poco tranquilizadoras. Ojalá depongan los moros enemigos de España la actitud airada y belicosa que le atribuye nuestro corresponsal.

En Ceuta hemos perdido un tiempo precioso. Mejor dicho, nos hemos abandonado; y la dejación que hicimos de lo que allí era nuestro, hará el conflicto, si sobreviene, más duro y costoso de lo que se cree.

MENCHETA.

La Agricultura nacional

En la importante revista de ciencias y artes *La Lectura* que dirige el notable escritor D. Francisco Acebal, encontramos un extenso y razonado artículo de D. Luis del Valle, en el que trata con mucho conocimiento de campañas realizadas en nuestra provincia y fuera de ella como muy convenientes para la Agricultura.

Por esto, y aunque brevemente, vamos á hacernos eco de lo que dice el Sr. Valle, ya que los mismos puntos de vista los sostuvo TIERRA SORIANA en diferentes y reiteradas ocasiones antes de ahora.

Comienza á tratar en su trabajo el Sr. del Valle del importante Congreso de la Exportación celebrado en Zaragoza en 1908 y que puso de relieve «el progresivo interés del país por las cuestiones económicas, y la fuerte organización de los elementos agrarios.» El Sr. del Valle figuró entre la representación de la Federación Agraria de Levante para dicho Congreso.

Cita el articulista que la organización de las fuerzas agrarias data desde la formación de la Unión Nacional y la Liga de Productores, y que de entonces acá, se han constituido todas las federaciones agrarias en España.

Cree también que uno de los más grandes fundamentos del mejoramiento agrario estriba en la reforma del arancel y, á este propósito, cita con idéntico elogio á como lo citaron Grandmontagne y otras autoridades en la materia el programa arancelario que en el Congreso de Ganaderos celebrado en Madrid en Junio de 1904 presentaron los señores González de Gregorio y Montenegro, como representantes de la Cámara Agrícola de Cáceres y cuyas principales conclusiones, de importancia extraordinaria, reconocida en todos los Congresos Agrícolas posteriores, consistían en la reforma del arancel, de manera que se consiguiera la exportación de nuestros productos agrícolas; negociación de tratados de Comercio; protección igualita-

ria para los productos agrícolas y pecuarios de ella necesitados, que para los fabriles y manufacturados; representación de agricultores y ganaderos en la Junta de Aranceles y Valoraciones y otras de no menos trascendencia que han servido para la defensa de una política económica de verdadera eficacia por muchos organismos agrícolas.

Sigue haciendo historia del movimiento agrario en España durante los últimos tiempos y examina el desenvolvimiento del programa arancelario agrario después del nuevo arancel vigente.

Y recuerda el Sr. del Valle que en la asamblea de harineros y productores celebrada en el Ateneo de Madrid en Octubre de 1906, para discutir y rechazar las admisiones temporales de los trigos, se reconoció que en el régimen arancelario actual se concede una protección, deficiente en general, y en varios casos casi nula, á los productos agrícolas y pecuarios que pueden ser perjudicados por los similares extranjeros, y este mismo principio fundamental con el de repoblación de Montes y otros importantísimos, consigna también *La Lectura* que fueron defendidos en la asamblea forestal de Ayuntamientos de España, celebrada en Madrid en Noviembre de 1907, á iniciativa del Sr. Tardelcuende, de esta provincia, y en el dictamen de la Comisión para el estudio de la producción y consumo del trigo, nombrada por Real-decreto del ministerio de Fomento de 23 de Enero de 1907, y en el programa de la Junta de Defensa provincial de Soria.

Este programa arancelario,—dice *La Lectura*—sucesivamente desvirtuado y sancionado, y en el cual no puede menos de citarse los nombres de los señores González de Gregorio, Iranzo, Benedito y López Montenegro, ha de ser, según nuestros informes, revisado nuevamente en el Congreso Nacional Agrario que ha de celebrarse en Valencia durante la primera quincena de Noviembre del corriente año.

Y el Sr. del Valle termina propo-

El partido carlista

Declaraciones del Sr. Marqués de Cerralbo

Un colaborador nuestro, que quiere ocultar su nombre con el anonimato, nos remite las siguientes cuartillas, que por tratar de una de las más autorizadas opiniones en el partido carlista y ser de gran actualidad, publicamos con mucho gusto, dejando la fiel interpretación del pensamiento del ilustre procer á nuestro amable comunicante.

Conste, después de lo dicho, nuestro sincero agradecimiento para el querido amigo.

Sr. Director de TIERRA SORIANA.

Mi querido amigo: Con motivo de los graves acontecimientos acaecidos en el partido carlista, me propuse conocer la opinión del ilustradísimo prócer señor marqués de Cerralbo, y para ello me dirigí á Santa María de Huerta el día 19.

A las seis y media de la tarde fui recibido en audiencia, y tanto el señor marqués como su bellísima, hija me llenaron de atenciones. Después de mil circunloquios, nos dirigimos al hermoso jardín que comunica con su palacio, y allí, entre el perfume de las flores, le pregunté:

—¿Tiene el señor marqués la amabilidad de decirme cuál es la causa de que los balcones de palacio estén enlutados y la bandera negra ondee en las torres?

—Estamos de riguroso luto los carlistas, puesto que ha muerto D. Carlos.

—Sr. Marqués, la prensa nada dice.

—En verdad que nada dice la prensa, pero acabo de llegar de Madrid y anoche me comunicó esa fatal noticia el señor ministro de la Gobernación y, después, he recibido un telegrama del príncipe D. Jaime, mas ¿qué digo? de Don Jaime III.

—Sr. Marqués, ¿y D. Jaime recogerá la bandera que su padre ostentó?

—Pues, claro que sí. Yo, que conozco muy bien á D. Jaime, quien en París diariamente estaba conmigo y en Madrid varias veces, sé muy bien que don Jaime no abandonará la bandera de su padre y que, siendo joven y lleno de vigor, dará nueva vida y fuerza á la comunión carlista, puesto que todos seguiremos sin vacilar al nuevo R. á quien la providencia dotó de todo género de buenas cualidades.

—¿Cómo no fué el Sr. Marqués al entierro de D. Carlos?

—En mi nombre va Mella, y así lo he comunicado á D. Jaime, de quien espero telegrama esta misma tarde.

Así fué, en efecto, y, al momento, presentaron en una hermosa bandeja de plata repujada varios telegramas que el Sr. Marqués leyó y después me dijo:

—Veo en usted deseos de saber de quién son los telegramas y voy á satisfacer su curiosidad; el uno es de D. Jaime y el otro de Mella. En él me dice don Jaime que sale para Varese y que me espera, y en el otro de Mella que sale para Trieste, después de haber escrito el artículo necrológico de D. Carlos para *El Correo Español*.

—Dado el gran cariño que D. Jaime le profesa, seguramente le encargará nuevamente la dirección del partido.

—Nada puedo decirle sino que ya es carga para mí muy pesada, pues con mis libros, mis excavaciones y hallazgos históricos, estoy muy ocupado y sentiría que se me exigiera esa nueva prueba.

—Que usted por amor á la causa no sabría decir que no, aun cuando para usted fuese un sacrificio.

—Ante todo, después de Dios y de mi Patria, soy de mi Rey, y todo cuanto él me ordene lo cumpliré con gusto y si es preciso me sacrificaré por la Patria. Dios haya acogido en su seno á D. Carlos, y dé al joven D. Jaime las gracias necesarias para llevar y dirigir á los carlistas por el camino hasta aquí seguido, y no lo dude que pronto España será gobernada por D. Jaime.

—Sr. Marqués, D. Jaime, según *La Epoca*, prometió no tener guerra alguna con las actuales instituciones.

—Esas son cosas y deseos de los mixtos; y ¿qué otra cosa sino que la desaparición del carlismo querrian los conservadores, para que todos nos fuésemos con ellos? Pero eso jamás; puesto que los católicos tenemos la obligación de combatir al error y suceda lo que quiera, no podemos unirnos con esos liberales sean blancos ó rojos, pues todos son á cual peor. Mas se hace tarde y usted me dispensará no sea más explícito.

—Estreché la mano del Sr. Cerralbo y me despedí de aquella señorial mansión, donde las riquezas é ilustración de su dueño, se admiran en todos los salones del soberbio palacio.

Es de V. affmo. y s. s.

X. X.

MERCADOS

Informes tomados por autorización expresa de *El Progreso Agrícola y Pecuario*.

MERCADOS REGULADORES

	POR REALES Y FANEGAS			
	Trigo.	Centeno	Cebada.	Avena.
Arévalo.....	53	35	25	20
Badajoz.....	53	36	28	20
Barcelona.....	54	37	28	24
Burgos.....	52	36	28	20
Córdoba.....	44	»	22	»
Medina del Campo.	54	39	28	20
Medina de Rioseco.	54	»	»	»
Palencia.....	52	32	25	18
Salamanca.....	53	32	28	18
Sevilla.....	50	36	22	18
Valladolid.....	55	37	25	20
Zamora.....	51	35	25	20
Promedio.....	52,08	35,50	25,82	19,80
Con relación á la fliza.	»	»	»	»
semana anterior: Baja.	0,08	»	0,27	»

ULTIMAS COTIZACIONES

Mercado de cereales.

MADRID.—Trigo, 15 pesetas fanega; cebada, 6,75 de 33 kilos; avena, 6,50 de 34.

Maíz, 27 pesetas lo 100 kilogramos. BURGOS.—En Villarcayo se cotiza: trigo blanquillo, á 55 reales fanega; rojo, 54; álaga, 52; común, 51; centeno, 36; cebada, 32; avena, 20.

LOGROÑO.—En la capital: trigo nuevo á 12,50 y 12,75 pesetas los 44 kilos, equivalente á la fanega; cebada, de 5,55 á 7,75 los 33 id.

VALLADOLID.—En los almacenes de la capital se cotiza el trigo á 55 reales fanega, con tendencia sostenida.

Centeno, á 35; cebada, 30; maíz, 40; arroz, 28 reales arroba.

Mercados de legumbres y patatas.

BURGOS.—En Villarcayo se cotiza: algarrobas, á 35 reales fanega; yeros, 33; garbanzos superiores, 150; regulares, 140; comunes, 80; muelas, 60; guisantes, 60.

Mercados de vinos, vinagres y alcoholes.

BURGOS.—En Villarcayo se cotiza: vino tinto, á 13; blanco, á 24; clarete, á 13 reales cántaro; aguardiente de 20°, á 50; anisados, á 68; vinagre, á 14.

HUESCA.—En Almudévar se cotiza el vino tinto á 28 pesetas niestro.

SORIA.—En Berlanga de Duero se cotiza: tinto de Aragón, á 12 reales arroba; tinto de este pueblo, á 9 1/2 y 10 idem; aguardiente anisado, á 40; vinagre, á 12.

Mercados de aceites.

ANDALUCIA.—En Córdoba se cotiza el aceite corriente á 15 pesetas arroba. En el Carpio (Córdoba) se cotiza á 56 reales arroba.

En Granada las existencias son las siguientes: En el depósito Sur, 100 arrobas á 60 reales, y en la Caleta, 80 arrobas á 58.

En Jaén se cotiza el aceite de 14 á 15 pesetas arroba.

ARAGON.—En Torres del Obispo (Huesca) se cotiza el aceite á 60 pesetas quintal de 50 kilogramos.

En Alcañiz (Teruel), en el mercado se cotiza el aceite de segunda presión, á 17 pesetas la arroba.

CASTILLAS Y LEON.—En Burgos se cotiza el aceite á 70 reales arroba.

En la Solana (Ciudad Real) el precio del aceite es de 12 pesetas arroba.

En Valencia de don Juan (León) se cotiza el aceite á 68 reales arroba.

Mercados de ganados y carnes.

BARCELONA.—Ganado lanar segureños: Carneros de 13 á 14 kilos canal, á 7 1/2; ovejas, de 12 á 13, á 6 3/4; corderos, de 10 á 11, á 7 1/2. Extremeño: Carneros, de 15 á 16, á 7 1/4; ovejas, de 12 á 13, á 6 1/2; corderos con lana, de 10 á 11 kilos, 7 1/2; idem pelados, de 10 á 11, 7.

BURGOS.—En Villarcayo se cotizan: bueyes de labor, 1.200 reales uno; novillos de tres años, 1.600; añojos y añojas, 800; vacas cotrales, 1.200; cerdos al destete, 60; de seis meses, 140; de un año, 260; de año y medio, 56 reales arroba; ovejas, 5; emparejadas, 90, carneros, 80; corderos, 34.

VALENCIA.—Bueyes y vacas, á 6 y 1/4 reales carnicera canal; novillos de feria, 6 y 3/4, 7 y 7 1/4, según clase; novillo de la Huerta, 7 y 1/2; terneras, 7 kilo; carneros capados, 5 y 3/4 libra carnicera; corderos, 5 y 3/4; borros, 5 1/2; ovejas, 5 1/4. Cerdos: Ganado andaluz y extremeño, los grandes, 54, y los pequeños, 50; blancos de la Huerta, 58 reales arroba.

Del Concejo y sus ediles

SESION DE AYER

Correspondencia Oficial.—El señor Inspector provincial de Sanidad, propone desapezar el solar contiguo á la casa número 9 de la calle Aduana Vieja, por ser aquel un verdadero foco de infección. Pasa la comunicación á informe de la Comisión respectiva.

El Ingeniero Jefe del servicio agrónómico

de la provincia transcribe resolución del señor Delegado Regio de Pósitos, por la que se ordena desapezarse del inventario del Pósito la casa-pañera, por ser esta propiedad de la Corporación.

—Son despachadas varias instancias de policía y obras, entre las que figura como de mayor importancia la autorización de prórroga de 60 días á D. Nicéforo Hernández para que pueda terminar las obras del derribo en el antiguo palacio y huerta de la Vilueña, siempre que deje los solares en condiciones para poder edificar á la mayor brevedad.

—Con motivo de la autorización para trillar en sitios del monte Valonsadero, hay una discusión bastante movida entre los Sres. Villanueva y Urraca, y es por fin desechada aquella.

A otro incidente bastante vivo entre la presidencia y el Sr. Vicén, dió motivo la instancia del Sr. Brieva, pidiendo la rebaja en la clasificación de cédula que fué concedida previa votación.

—También fueron aprobadas por mayoría de votos las bases concertadas entre los señores Ropero y Acero, para el arregio de una presa en el río Duero.

Nuevos proyectos.—El señor Gil comienza por fin, á defender la proposición en que, en unión de otros compañeros suyos, señala las reformas que deben llevarse á cabo en la capital y de las que ya nos hemos ocupado.

Establece un orden de prelación en dichas reformas y, figura, en primer lugar, la construcción de escuelas. Propone para esto que se estudien los planos formados por el ministerio y que se incoe en seguida el expediente de subvención acompañando proyecto y presupuestos.

Cree que el mejor sitio para este fin es el Espolón y lo razona, y muéstrase partidario de que se busque, en tanto, la mejor solución, ya que los actuales locales son malos.

Siguen en orden de prelación, el arregio del antiguo cogedero de aguas en el Duero, construcción de plaza de mercado, fábrica de fluido eléctrico por cuenta de la Corporación; transformación del impuesto de Consumos, higienización urbana, establecimiento de reposo municipal, urbanización de calles extremas y demás reformas contenidas en la proposición.

El Sr. Gil las defiende brevemente y comenzarán á ser discutidas en la primera sesión. Algunos señores concejales requieren tiempo para esto, pero el Sr. Vicén se compromete á hacerlo, de la totalidad, durante media hora.

En el transcurso de la sesión han seguido las discusiones pueriles de las que ya hemos decidido no hacernos eco.

Y no hubo más.

Los sucesos de Melilla.

Ultimos telegramas de la prensa.—Llegada de refuerzos.—Entusiasmo en la plaza.

Melilla 23 (10,55 m.) Durante la madrugada llegaron, fondeando en el puerto, el crucero *Numancia* el transporte de guerra *Almirante Lobo* el *San Francisco* y el *Rubal*, conduciendo el batallón de Figueras, procedente de Madrid.

No obstante lo avanzado de la hora, la población entera se encontraba en el muelle, y al divisar á los soldados tributáronles una estruendosa ovación. Las tropas desde cubierta, contestaban vitoreando á España delirantemente.

A medida que llegan refuerzos la población se muestra más tranquila y confiada.

El combate de anoche.—La harka sefracionna.—Cañoneo en toda la línea.

Melilla 23 (7 m.) A consecuencia de la aglomeración de servicio del Gobierno no pudimos telegrafiar anoche detalles del cañoneo que anticipamos por la tarde.

En la plaza, á las cuatro y media, se oyeron los disparos de cañón en dirección á la posición principal, frente á la que se habían presentado dos fracciones de la harka en actitud hostil.

El fuego de cañón cesó unos momentos antes de las cinco, pero al ver que el número de moros engrosaba, se reanudó con mayor violencia. Los moros aumentaban á cada momento, y una de las fracciones se corrió en dirección al Hipódromo, cuyas baterías, al divisarlo, rompieron el fuego, que secundan las baterías de Sidi Musa.

Ne se sabe aún si los nuestros han sufrido bajas, pues los moros disparaban sus fusiles á mucha distancia. La comunicación entre la plaza y las posiciones fué perfecta toda la tarde, y el general Marina recibió por el heliografo noticia del bombardeo, que comunicaba el general Imaz.

Anoche falleció en el Hospital un sargento de Artillería.

Ha dejado de oirse el fuego desde las murallas de la plaza. Reina tranquilidad.

Telegrama oficial de ayer.

Melilla 23 á las 0'5. Gobernador militar á ministro Guerra. Hoy sólo ha habido tiroteo de poca importancia desde estribaciones Gurugú contra posiciones Hamet-el-Hach y Sidi-Musa, habiéndoles alejado con algunos disparos de cañón. En el Hamet-el-Hach, un herido. Desde los fuertes se han disparado algunos cañonazos hacia una cañada del Gurugú, sitio de aguada, donde decían confidentes había grupo numeroso, ignorando resultado de él. En el ataque de la noche del día 20 murió

en Sidi Musa el intérprete práctico del regimiento Africa, El Gomari, cumpliendo fielmente su deber.

Han fallecido en Hospital teniente Mérida herido, Francisco Coca, y tres tropa.

Según noticias de buen origen, la harka se ha dividido en dos partes: una tiene su centro en el río de Borrassa, próximo al zoco de Magú, teniendo ambas propósito de atacar nuevamente posiciones, particularmente de noche. Ganado de Artillería que regresaba á Sidi Hamet-el-Hach, de hacer agua, protegido por escuadrón, tuvo que ser apoyado por fuego de fusilería, regresando sin perder más que una cuba. Escuadrón Treviño tuvo un herido.

Telegrama oficial

Ministro Gobernación á Gobernador civil.

Llegan ahora noticias de un reñidísimo combate en Melilla, atacaron posiciones Sidi-Musa y Posada Cabo Moreno. Fueron reforzadas posiciones columna seis compañías y artillería montada que rechazó energicamente enemigo persiguiéndole más de 2 kilómetros, tomándose las posiciones avanzadas con extraordinaria bizarría; aunque centro sigue esta tarde fuego, debilitándose por huida rifeños. Hemos tenido sensibles bajas. Un coronel, un capitán, dos tenientes muertos y trece heridos. El espíritu de las tropas excelente.—Es copia.

Sección religiosa.

Santos de mañana. Domingo † después de Pentecostés.—Santiago el Mayor Apostol, patrón de España. Santos Cristobal, Cucufata y Pablo, mártires; Valentina, virgen y mártir, y Felix, mártir.

La misa y oficio divino son de Santiago Apostol, Patrón de España, con rito doble de primera clase y con octava.

Plenaria, apostólica y otra para los congregantes de la Buena Muerte comulgando en su iglesia.

Santos del lunes.—Santa Ana, Madre de Nuestra Señora; Jacinto, Sinfonío, Olimpio, Teófilo y Exuperia, mártires; San Simón, monje y S. Pastor.

La misa y oficio divino son de Santa Ana, madre de la Bienaventurada Maria Virgen, con rito doble de segunda clase y color blanco.

Hoy (Santa Ana) plenaria por el Carmen, y para la Archicofradía de Madres cristianas.

Visita de la Corte de Maria.—Sábado 23, de la Soledad, en su Ermita la Patrona, (privilegiada).—Domingo 24, de las Mercedes en su Iglesia.—Lunes 26, de los Desposorios en San Pedro.

CULTOS

Como de costumbre se celebra misa en la Insigne Iglesia Colegial, á las nueve menos cuarto, cantada Tercia.

Mañana Domingo, á las diez, en la Iglesia de San Francisco, se celebrará solemne función, que anualmente dedican las Hijas de la Caridad á su Santo Padre el glorioso San Vicente de Paul, cuyo panegirico predicará el M. I. Sr. Dr. D. Manuel Requejo Pérez, Canónigo Magistral de la Colegiata, y á las cinco de la tarde visperas, con Su Divina Majestad de manifiesto, terminando los cultos con la divina bendición y reserva, y adoración de la reliquia del Santo.

También mañana domingo, á las cuatro de la tarde, se rezará el Santo Rosario en la iglesia de religiosas Clarisas, haciéndose como domingo alguna consideración sobre alguno de sus misterios.

En la iglesia de San Juan de Rabanera, á las seis de la tarde, tendrá lugar mañana domingo, el ejercicio de la Santa Escuela de Cristo, estando S. D. M. de manifiesto.

Como todos los domingos, mañana, á las cinco, se expone el Santísimo Sacramento en la iglesia de la Merced, rezándose la estación, Santo Rosario, divina bendición y reserva.

Noticias.

Sigue la cuerda de bacarradas. En la sesión de ayer fué autorizado don Pedro Varea para la celebración de otra bacarrada el lunes por la tarde.

—Y á propósito de toros. La Comisión de festejos recabó también ayer la confianza de la Corporación para organizar un programa de efecto durante las próximas fiestas de San Saturio.

Nuestras referencias son las de que dicha Comisión tiene el laudable propósito de emitir un programa con todas las de la ley.

Se trata de organizar una rifa de 12 onzas y media, oro, en combinación con el sorteo de la lotería de 30 de Septiembre próximo, con objeto de allegar ingresos indirectos á los gastos que ocasionaría una corrida de toros de ganadería acreditada y toreros de cartel, de la categoría de *Regaterin*.

Las papeletas de la rifa, si se autoriza por la Dirección del tesoro, costarán á 0'50 pesetas y la corrida se dará por cuenta del Ayuntamiento.

Esta idea de la Comisión nos parece exce-

lente y es preciso persistir en el empeño de salir de esta monotonía que nos agobia en todos los aspectos.

Hágase un programa completo de festejos, ayude el comercio en la medida de sus fuerzas, y ceadyvenmos todos a honrar dignamente en todos los aspectos a nuestro santo patrono.

Ayer, jugando a la pelota en el frontón de esta capital, al volver un tanto con pala nuestro querido amigo don Valentín G. Ugalde, tuvo la mala suerte de dar con dicho útil en la pared y, de rebote, producirse una herida en la frente aunque por fortuna no de consideración.

Fué curado el señor Ugalde en la farmacia de don José Morales y de todas veras deseamos su total y rápida mejoría.

Por esta causa no dará esta noche la conferencia en la Federación obrera.

Un querido amigo nuestro, que desempeña cargo público en la provincia y que por razón del mismo ha permanecido muchas temporadas en Quintana Redonda, se queja, y con razón, de lo sucedido con una carta a él dirigida desde Navaleno a la mencionada localidad.

La carta pasó por la administración de Soria en 21 de Mayo último y ha permanecido en poder del cartero de Quintana Redonda hasta el 23 del actual.

Sabemos que ese señor cartero cobra 100 pesetas de sueldo anual y que ha cumplido en este caso con lo que ordena el reglamento, pero también es cierto que en un pueblo de 150 vecinos y tratándose de una persona conocida, con la aclaración de su profesión en el sobre, era fácil averiguar su paradero y conseguir que esa carta llegara antes al destinatario.

El cumplimiento de las leyes y reglamentos no excluye la mejor voluntad en bien de los servicios públicos.

Movimiento de población.

Defunciones.—Petronila Sanz Nafria 79 años; María Fernández Casas, 78 años; Daria Gonzalo Laguna, 67 años.

Recomendamos a nuestros lectores exijan en todos los buenos ultramarinos los productos superiores de **Louit Frères y Compañía de Burdeos**, como Chocolate Louit, Tés, Purés, Tapioca-Louit, cuya calidad y presentación son inmejorables.

En la iglesia de El Salvador se ha celebrado esta mañana el enlace matrimonial de la Srta. Felisa García con nuestro querido amigo D. Manuel Guzmán, siendo apadrinados por doña Brigida García, hermana de la novia, y el cuñado del contrayente D. Paulino de Francisco.

El acto ha estado muy concurrido y después de la ceremonia religiosa, los numerosos y distinguidos convidados han sido obsequiados con un espléndido lunch.

Sinceramente deseamos a los contrayentes muchas felicidades en su nuevo estado.

En el pueblo de Casarejos se ha producido un fuerte incendio en la fábrica de aserrar maderas, de la propiedad de D. Pascual Rupérez y Compañía, quedando reducidos a cenizas todos los enseres y maderas que había en ella. Las pérdidas ascienden, según cálculo a 1.500 pesetas.

Acompañado de besiamano, hemos recibido el bando que el alcalde D. José Roperro ha publicado para represión de la blasfemia.

Vaya nuestro aplauso para el Sr. Roperro y prometemos publicar íntegro dicho artículo en otro número.

El Distrito forestal de Soria ha comenzado a publicar en el *Boletín oficial* el plan de aprovechamientos para el año 1909-1910.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo el ex-diputado a Cortes por Agreda D. Julio Seguí y Sala. Bien venido.

Los Ayuntamientos que tengan pósito y quieran evitarse la multa de 25 pesetas, deben recoger en término de 5.º día de la jefatura de Pósitos de esta provincia, los libros para la nueva contabilidad.

En la noche última han sido víctimas de la extríngrina, nueve perros vagabundos. Damos la noticia para que los dueños de esos canes vean que vá de veras.

Según orden telegráfica del ministerio de la Guerra, deberán salir de mañana a pasado mañana, para incorporarse a sus respectivos cuerpos, los reservistas de los años 1901 al 1906, que se hallan en esta provincia.

Quiera Dios que el conflicto de Meililla sea resuelto en seguida y vuelvan a sus respectivas casas.

El señor juez de Instrucción de Agreda ha tasado en 1.500.000 pesetas la indemnización que la *Minera del Moncayo* debe satisfacer al Sr. Seguí por daños y perjuicios.

Han llegado: De Pamplona, Doña Sebastiana Uriarte y la Srta. Luisa Fernández.

De Madrid a Burgo de Osma, doña Francisca Olmeda, hermana del eminente músico don Federico (q. e. p. d.).

De Burgo de Osma, doña Fortunata Hernández.

De Madrid, D. José Ramón Mérida, miembro de la Comisión de excavaciones en Numancia y familia.

De Madrid y Logroño, el abogado D. Luis Posada. Bien venidos.

Han salido: Para Arnedillo, doña Josefa Martínez, viuda de Peña.

Para Panticosa, D. Angel Peña y D. Saturnino Romero. Feliz viaje.

Hallándose el día 20 por la tarde acarreado mieses, Domingo Delso de 22 años, y el pastor Santiago García, de 19 años, vecinos de Fuensauco al pasar por el sitio denominado *Cuesta Mazuela*, se pusieron a hacer disparos con una pistola del 12 que tenía la culata rota, a una piedra la causa sin que pueda precisarse, y se le disparó 1.ª pistola a Domingo, que le produjo una herida en la mano derecha, y otra en la tetilla del mismo lado, que fué la que le ocasionó la muerte instantánea al infortunado Domingo. El pastor se halla a disposición del Juzgado de Instrucción de esta capital.

Triunfo de un comprovinciano.—Con motivo de la estancia en Buenos Aires del ilustre novelista D. Vicente Blasco Ibañez, un escritor argentino, V. Serrano Clavero, ha hecho una zarzuela en un acto, dividido en cuatro cuadros y en prosa, basada en la notable novela *«Cañas y barro»* del Sr. Blasco.

La música de dicha zarzuela es de los maestros Hermoso y Abad, este último muy querido amigo nuestro y sobradamente conocido de los sorianos.

La prensa bonaerense dedica grandes elogios a la obra y a la música y al final de la representación fueron llamados a escena los autores repetidas veces.

El señor Serrano Clavero se vió obligado a hablar y recabó los aplausos para el señor Blasco Ibañez, pero éste a su vez, lo hizo para decir que los aplausos correspondían por entero a los autores de la zarzuela.

El éxito ha sido muy grande y nos satisface doblemente por tratarse de un soriano y del teatro español.

El estreno se ha verificado en el Teatro Nacional de la capital de la Argentina.

La Novela de Ahora publica esta semana el tomo II de *«La montaña de luz»* por Salgari.

Los héroes de este renombrado autor siempre alcanzan la palma de la victoria, pues no en balde poseen valor intrépido y firmeza de corazón. Indri y Toby vencen a sus alevosos enemigos, no obstante la perfidia y obstinación con que encontrarán sus designios valiéndose de reiteradas traiciones, y por fin toman venganza del temible encantador de serpientes que los había hecho blanco de un odio encarnecido y feroz.

La Novela de Ahora se vende en toda España en librerías y puestos de periódicos, 40 céntimos. Administración, casa editorial de Saturnino Calleja, calle de Valencia número 28.—Madrid.

DE LA PROVINCIA

Ecos de los pueblos

(De nuestros corresponsales)

De Deza.

Llamamos poderosamente la atención de cuantos tengan necesidad de manejar armas de fuego, previniéndoles tomen cuantas medidas sean necesarias para evitar sucesos como el que ayer mañana ocurrió en la villa de Deza. —El joven Sancho López, de diez y seis años,

fué en compañía de un hermano suyo, y al objeto de herrar un caballo, a la fragua que tiene establecida para tal servicio D. Saturnino Antón, veterinario de esta villa.—En dicha fragua trabaja, el cuñado de éste, Miguel Estéras, de edad próximamente igual a la de Sancho, el cual se puso a limpiar un revolver que sin duda se hallaba cargado y disparándose, el proyectil fué a dar en el muslo al referido Sancho atravesándosele.—El herido, por fortuna, se halla en estado relativamente satisfactorio, después del correspondiente susto de todos los circunstantes y más de las familias de ambos jóvenes, Miguel y Sancho.

Deza 23 de Julio de 1909.

EL CORRESPONSAL.

Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal)

Madrid 24 (4 t.)

Otro combate en Melilla. Noticias dolorosas Muy sensibles pérdidas por nuestra parte

Según las noticias oficiales, únicas que a los corresponsales permite circular la censura, en el último combate se sabe a estas horas que tenemos un coronel muerto, un teniente coronel herido ó muerto en poder de los moros, cinco oficiales muertos, un jefe, cuatro capitanes y siete oficiales heridos.

Ignoro el número de soldados muertos y los heridos ascienden a 260. Este combate se ha librado durante la última noche y las cifras anotadas no son más que aproximadas. Dos batallones llegados en las últimas expediciones han ido directamente desde el muelle al campo de batalla.

Seguimos ocupando las posiciones avanzadas y las fortificadas del camino a las minas.

El general Marina que avanzó ayer para repeler el ataque antes del oscurecer, tuvo que retirarse vista la situación de las posiciones del enemigo, pues habiase internado demasiado en el campo moro y allí no podía pernoctar.

El rey á La Coruña

Comunican de esta ciudad, que desde las primeras horas de la mañana de hoy, reina animación verdaderamente extraordinaria.

Desde las siete, en los andenes de la estación y sus alrededores, hay gentío inmenso.

El vecindario se ha echado á la calle para presenciar el paso de la comitiva regia.

La población se halla engalanada y

son muchos los arcos que ostentan expresivas dedicatorias al monarca.

En la avenida de Los Cantones donde el Rey revistará á las tropas, se ha levantado una soberbia tribuna rodeada de plantas, banderas y trofeos.

Mencheta

ANUNCIOS

Fábrica de Gaseosas de Gonzalo Hermanos

ALMAZÁN

Esta antigua y reputadísima fábrica, bien conocida en toda la provincia y sus limitrofes por la superioridad de sus productos á otros similares, tiene la satisfacción de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, además de las clases ya conocidas de limén, naranja y zarza, un nuevo producto de su invención llamado **MAZAGRAN ESPUMOSO**

Es el refresco carbónico de más agradable gusto, y el más higiénico de los hasta hoy conocidos.

El **MAZAGRAN** no es un producto desconocido, pero al presentarlo gaseoso ó sea saturado de ácido carbónico, hace que sea el néctar favorito de todos los refrescos.

Hállase de venta en los principales cafés de la provincia.

I. v. 31 Jul.

19

Rayos X.-Electroterapia.—Inhalaciones de ozono,

conforme á los últimos adelantos científicos

DE

ANDRÉS RUIZ GARCÍA

ALMAZÁN

Gran premio de S. M. la Reina Regente

Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del **pecho**, del **aparato digestivo**, del **sistema nervioso**, de la **matriz** y operaciones de **Cirujía general**.

SE VENDE

Vino tinto superior á siete y medio reales el decálitro.

Idem rancio, á 18 reales el decálitro y un real cuartillo.

Aguardientes á 30, 40 y 50 cént. cuartillo. Comercio de Angel Martínez é hijo. Trévago (Soria).

Ama de cría para casa de los padres, se precisa en esta capital.

Informarán en la imprenta de este periódico.

2

COLEGIO DE LOS HERMANOS MARISTAS

CALATAYUD

Fundado en esta ciudad desde hace cinco años este Colegio, no ha cesado de ver aumentar el número de sus alumnos.

Los estudios abarcan 1.ª y 2.ª enseñanzas, **clases de Comercio, idiomas, etc.**

Se admiten **internos, medio-pensionistas y externos**. Para más detalles pedir prospectos y resumen de notas obtenidas en los exámenes oficiales del presente curso.

Tip. TIERRA SORIANA, de J. Sáñez.

332

EL CURA DE ALDEA

do de día en día reponerse sus enflaquecidas fuerzas, después de siete años de sangrienta guerra.

La clase proletaria halla en el trabajo los recursos necesarios para sus modestas necesidades.

La gente viaja sin recelo, y el comercio amigo de la paz, fomenta la riqueza del país.

Ya se pueden cruzar las carreteras españolas sin riesgo de presenciar vandálicas escenas, viajemos nosotros para lanzar una ojeada sobre nuestro pequeño pueblo del Carrascal y sus pacíficos habitantes.

Volvamos á la aldea. La modesta y reducida casita del cura ha desaparecido; pero en su lugar se ha reedificado otra de dos cuerpos, cuya elegante, al par que sencilla arquitectura, demuestra á primera vista el buen gusto de sus dueños.

El pequeño huerto, que ya conocemos se ha transformado en un jardín espacioso, embellecido con multitud de plantas, macetas y árboles de adorno, que le prestan sombra, sabrosos frutos y fragante aroma.

Una tapia de ladrillo y yeso, de

EPÍLOGO

La muerte del justo.

NUESTRA PRIMA EXCEPCIONAL

Mediante contrato que, haciendo un sacrificio en obsequio á nuestros suscriptores, hemos celebrado con la *Sociedad General de Publicaciones* de Barcelona, los actuales abonados á TIERRA SORIANA y los que hasta nuevo aviso se suscriban á nuestro periódico, podrán recibir **cada semana**, por sólo

dos reales al mes,

Un cuaderno de 16 páginas del **Diccionario Enciclopédico ilustrado.**

con láminas en negro y en colores.

Un cuaderno de 16 páginas de la **Historia General de España y de la América Española**

con láminas en negro y en colores.

Un cuaderno de 16 páginas de la interesante obra, también ilustrada,

Las hijas bien educadas

Un número de 16 páginas de la Revista de modas, con regalos,

El Hogar y la Moda.

Suman en junto, al mes, **16 cuadernos** de las cuatro publicaciones.

Como se vé, cada cuaderno de las tres obras y cada número del periódico de modas, viene á salirle al suscriptor por **tres céntimos de peseta.**

Para disfrutar de esta verdadera **Prima excepcional**, hay que ser suscriptor de **TIERRA SORIANA.**

Los suscriptores actuales que todavía no se hayan abonado á este nuevo servicio y los que, para disfrutar de él, quieran suscribirse á nuestro periódico, pueden pedirnos un reparto de muestra, que les serviremos acto seguido.

Martín Antón Puente

Sacristán que fué de San Juan y en la actualidad de San Clemente, ofrece al público sus servicios para toda clase de diligencias mortuorias, repartición de esquelas, etc., etc., y cuantos encargos se le quieran encomendar, á precios económicos.

Dirigirse, Casino de Numancia, 3.º izqda.

MANUALES SOLER
BIBLIOTECA



—Aquí ha de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las **ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.**

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS.
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA

¡LABRADORES!

Seguid con las famosas *Agujilladoras ó Atadoras* sistema **ADRIANCE** de la casa

ENRIQUE LEHMANN Y C.ª, de Madrid *Avantadoras, Sembradoras, Arados, Gradas, etc.*

Agentes: en Soria, Víctor López, calle Ramillete, 16. — En Almazán, Ruperto Sans.

Ventas al contado y á plazos. Mecánicos para la casa.

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, á precios sumamente conómicos.

También se alquilan pelucas, barbas y nos para teatros y disfraces.

Compra y venta de cabello.
Marqués del Vadillo, 2. Soria
PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA
Desinfección antiséptica

"TIERRA SORIANA," Collado, 9, Soria.

Imprenta, Librería y Encuadernación.

Dotado este establecimiento de maquinaria y materiales abundantísimo y modernos, en él se confeccionan con gran perfección y economía, cuantos trabajos se le encomienden, debiendo tener en cuenta cuantos deseen honrarnos con sus apreciables encargos, que el lema de esta casa es trabajar mucho y con gran economía para nuestros favorecedores.

Impresiones de gran lujo y corrientes.

En el ramo de librería y objetos de escritorio, hay un variadísimo surtido, todo á precios ventajosísimos. A los señores maestros, serviremos cuantos encargos nos hagan, con gran economía; y asimismo á los señores secretarios de Ayuntamientos y Juzgados.

Encuadernaciones sumamente económicas, tanto de lujo como corrientes. A los señores curas párrocos, encuadernaremos los «Boletines eclesiásticos» con gran economía. — En la Administración de este periódico se admiten toda clase de encargos.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA

DE CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia. — Plaza de Acaña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

BATERIA DE COCINA. — En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, en el rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias á la finidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.

EXPLOSIVOS. — Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera. — El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos. — Fijáese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

HOSPEDERÍA

DE **JOSÉ ZÚNIGA**
 Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones. — ALMAZAN.

EL SALAMANQUINO

Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos, *Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA*
 Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornear árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordona.

Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Observaciones efectuadas á las nueve de la mañana

Día 24 de Julio de 1909

Altura barométrica.....	760.7
Máxima del aire á la sombra.....	32.6
Id. al sol en el vacío.....	39.8
Mínima.....	14.0
Id. con reflecto metálico.....	10.4

PSICROMETRO

Termómetro seco.....	22.4
Id. húmedo.....	15.2

VIENTO

Dirección.....	0.
Clase.....	Ventilina
Recorrido en 24 horas.....	241
Estado del cielo.....	Despejado
Lluvia en 24 horas.....	0
Agua evaporada en 24 horas.....	8.5

CAPITULO PRIMERO

Aclaraciones.

Nos hallamos en el año de gracia de 1848.

La guerra civil ha terminado.

En los pueblos comienza á renacer la paz.

Las familias, dispersas durante la contienda fratricida, se agrupan con amor en el hogar doméstico.

Las madres duermen tranquilas, sin temor por la vida de sus hijos.

Los ricos cosecheros recorren sus haciendas, y gozan al verlas seguras bajo el amparo de la justicia y la ley.

La amnistía torna á sus casas á los pobres desterrados, y la España entera lanza un grito de gozo, vien-

Boletín de suscripción.

D.
residente en
se suscribe por regalo.
at periódico TIERRA SORIANA, de 1909.
(Firma)

Córtese, y una vez extendido y firmado, remítase en sobre abierto, franqueado con un cuarto de céntimo al Adm. del periódico, Collado, 9, SORIA.